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и беспрецедентного применения 
санкций против нашей страны. Отечествен-
ные инвесторы восприняли такой вызов как 
возможности для развития — стали созда-
вать новые производства. Один из наибо-
лее ярких южных примеров — старт строи-
тельства в Ростове-на-Дону завода по про-
изводству ноутбуков и периферийных ком-
пьютерных устройств мощностью до 50 тыс. 
единиц в год. В перспективе — удвоение 
объемов. В роли инвестора выступает груп-
па компаний «Бештау», развивающая про-
изводство электроники в Ставропольском 
крае. Общий объем инвестиций в ростов-
ский завод, по словам представителей 
группы, составит 8 млрд руб. «Мы планиру-
ем организацию производства ноутбу- 
ков с максимальной локализацией, —  
подчеркнул технический директор ГК Олег  
Осипов. — Это будет весь производствен-
ный цикл производства — от выпуска литий-
ионных батарей до изготовления плат и 
деталей корпуса. В Ростове также планиру-
ется наладить выпуск серверов».

В текущем году таганрогский «НАТЭК-
Нефтехиммаш» выкупил земельный уча-
сток площадью 20 тыс. кв. м, прилегающий 
к производственной площадке предприя-
тия, которая выпускает оборудование для 
нефтегазохимической и атомной отраслей. 
В основном, это сосуды, работающие под 
давлением. В 2024 году компания планирует 
инвестировать 120 млн руб. в строитель-
ство нового цеха с крановым хозяйством. 
По словам директора производства 
«НАТЭК-Нефтехиммаш» Александра 
Береснева, в 2023 году они планируют уве-
личить объемы производства на 14%, за 
счет собственной программы замещения 
импорта.

«До введения антироссийских санкций 
среди наших конкурентов были итальян-
ские производители теплообменного обо-
рудования и немецкие компании, выпускаю-
щие сосуды, которые работают под давле-

нием, — пояснил топ-менеджер. — Сейчас 
заказывать за границей сложно. У нас поя-
вились новые партнеры, которые раньше 
приобретали оборудование за рубежом. 
Мы стали полноправными участниками кон-
курсного отбора среди заказчиков».

Ростовский завод котельного оборудо-
вания (РЗКО) в 2023 году вдвое увеличил 
площадь производства (до 3 тыс. кв. м) и 
удвоил мощности. Инвестиции в расшире-
ние составили 50 млн руб. Реализация 
инвестпроекта позволила заводу уже в 
январе-июне 2023 года выпустить 350 кот-
лов, что соответствует объему производ-
ства за весь предыдущий год.

Также РЗКО приступил к строительству 
третьего цеха, направил на это 30 млн руб., 
полученных в виде льготного займа от Реги-
онального фонда развития промышленно-
сти (РФРП). Деньги завод направил по 
целевому назначению — на закупку роботи-
зированного сварочного комплекса и стан-
ка лазерного раскроя металла.

Среди факторов, которые обеспечили 
предприятию возможность для динамично-
го роста, соучредитель РЗКО Константин 
Рыбников назвал уход с российского 
рынка европейских поставщиков отопи-
тельного оборудования. В этих условиях 
заказчики вынуждены искать отечествен-
ных производителей. «Два года назад доля 
российского оборудования на внутреннем 
рынке составляла 20%, — сказал господин 
Рыбников. — Сейчас есть тенденция к 
росту этой доли, благодаря поддержке 
государства и спросу со стороны крупного 
российского бизнеса».

Льготный займ донского РФРП помог 
развиваться и НПО «Горизонт», которое в 
2023 году приступило к производству ста-
ционарных комплексов для обнаружения и 
подавления беспилотных летательных 
аппаратов. По словам гендиректора компа-
нии Дмитрия Хохлова, в текущем году они 
инвестировали около 75 млн руб. в приоб-

ретение станков для резки металла, обра-
батывающих центров с числовым про-
граммным управлением (ЧПУ) и др. обору-
дования. 

В изменившихся условиях смогла нарас-
тить объемы и компании «БЕСТЕК-Инжи- 
ниринг», занимающаяся в Ростове-на-Дону 
выпуском консервных линий. На фоне пре-
кращения поставок импортных комплекту-
ющих на заводе создали их собственное 
производство, сообщил гендиректор пред-
приятия Максим Лемешевский. В частно-
сти, украинские машины для наклейки эти-
кеток и наполнения тары мясным сырьем 
здесь заменили машинами собственной 
разработки, спроектированным «на базе 
украинских и французских аналогов мето-
дом обратного инжиниринга». Рост спроса 
потребовал от компании увеличения произ-
водственных мощностей и удвоения площа-
дей. По словам господина Лемешевского, 
потребность в их продукции росла и до вве-
дения санкций, из-за малого количества 
отечественных производителей оборудова-
ния для консервации и дороговизны евро-
пейских линий. Кроме того, с 2022 года 
сильно увеличился спрос на консервы со 
стороны Росрезерва и Минобороны. Благо-
даря этому в России открылось довольно 
много небольших консервных заводов, 
которым потребовалось соответствующее 
оборудование. И ростовский «БЕСТЕК-
Инжиниринг» смог удовлетворить этот 
спрос. 

В конце октября «Завод ТЕХНО» корпо-
рации «Технониколь» запустил в Красном 
Сулине производство субстратов из камен-
ной ваты, которые применяются в теплич-
ных комплексах. Мощность предприятия 
— более 160 тыс. куб. м., инвестиции в про-
ект составили около 530 млн руб. По словам 
совладельца и управляющего партнера 
«Технониколь» Сергея Колесникова, в 2022 
году доля импортных субстратов на россий-
ском рынке сократилась в несколько  

раз — с 10% до 3%. «Мы наблюдаем рост в 
РФ потребления субстратов из каменной 
ваты: на 16,4% по итогам 2022 года, — уточ-
нил господин Колесников. — С запуском 
(нашего) производства предложение оте-
чественных субстратов вырастет на 20%. А 
значит, станут доступнее ресурсы для сель-
хозпроизводителей, их затраты снизятся и 
повысится конкурентоспособность».

Поиск в ограниченных условиях
Опрошенные BG представители южного 
бизнеса заявили о том, что в реализации 
инвестпроектов пользуются собственными 
и заемными средствами. Это, кстати, под-
тверждают и данные Банка России. Несмо-
тря на удорожание кредитов, после повы-
шения ключевой ставки (за минувшие пол-
года она увеличилась более чем вдвое — с 
7,5% до 16%), регулятор отмечает в теку-
щем году рост кредитования бизнеса. 
Например, только за октябрь-2023 объем 
выдачи увеличился на 11,4%, по сравнению 
с предыдущим месяцем, а по сравнению с 
показателем годичной давности рост соста-
вил 30%. Это в среднем по России. В Южном 
федеральном округе цифры еще больше 
56,9% (октябрь этого года к октябрю пре- 
дыдущего). Согласно опросу ЦБ, проведен-
ному среди представителей российского 
бизнеса (из реального сектора экономики), 
сейчас предприятия в массе своей демон-
стрируют рекордный за последние 10 лет 
уровень бизнес-оптимизма и ожидают 
сохранения благоприятного делового кли-
мата в 2024 году. То есть искренне верят в 
то, что смогут завершить начатые инвест-
проекты и приступить к новым, пользуясь 
собственными, заемными и привлеченными 
средствами. 

При этом лишь небольшое количество 
предприятий, понимающих, что увеличение 
ключевой ставки приведет к существенно-
му подорожанию кредитных ресурсов, 
стали искать альтернативные источники 
финансирования проектов. Например, 
через эмиссию ценных бумаг, корпоратив-
ные облигации. Так, недавно, в декабре, 
группа компаний «Юг Руси» разместила 
коммерческие облигации номиналом 1 тыс. 
руб. и сроком погашения до конца 2033 
года на общую сумму 45,65 млрд руб. Ее 
примеру последовал другой донской произ-
водитель. Выпускающая снэки ростовская 
компания «Трейдберри» намерена в бли-
жайшей перспективе выпустить трехлетние 
облигации на 100 млн руб. Как сообщили 
представители предприятия, вырученные 
от продажи облигаций средства инвестиру-
ют в запуск производства новых видов снэ-
ков, расширение ассортимента, вывод про-
дукции в федеральные торговые сети и 
развитие электронной коммерции. 

«В текущем году ЦБ пять раз повышал 
ключевую ставку и, тем самым, серьезно 
ограничил для предприятий возможность 
финансирования проектов, — заметил 
независимый финансовый эксперт Алек-
сей Кричевский. — Особенно трудно будет 
малому и среднему бизнесу, у которого не 
было других возможной для инвестирова-
ния, кроме доступных банковских кредитов. 
Сейчас же кредиты под 17-30% годовых 
непосильны для большинства субъектов 
МСБ». 

Эксперт добавил, что в такой ситуации 
лишь крупные компании могут позволить 
себе выход на долговой или фоновый 
рынки. Кстати, возникший в конце 2023 года 
бум IPO во многом спровоцировала 
денежно-кредитная политика, которую про-
водит сегодня Банк России, резюмировал 
господин Кричевский. n

СоглаСно опроСу Банка роССии, предприятия демонСтрируют рекордный за поСледние 10 лет уровень БизнеС-оптимизма и ожидают Сохранения Благоприятного делового климата в 2024 году
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